

Estar al frente de una Institución como lo es el SMDIF de Bahía de Banderas implica varios retos pero también grandes satisfacciones, como es ayudar a los más vulnerables, buscar los medios económicos y materiales para lograrlo, así como conformar un equipo sólido de trabajo, por ello hace años después de haber acompañado a mi esposo Jaime Alonso Cuevas Tello en su travesía como presidente municipal en el periodo 2005 – 2008 decidí estudiar la carrera de Trabajo Social porque sabía que desde la trinchera en la que me encontraré quería seguir ayudando, por segunda ocasión el destino me vuelve a dar la oportunidad estar en el Sistema Municipal DIF con toda la experiencia y sensibilidad adquiridos en la administración anterior, con una formación profesional pertinente al puesto y con toda la disposición de hacer un trabajo que trascienda y deje huella por la calidad, calidez, ética y profesionalismo que imprimamos en todas las tareas y encomiendas que realicemos.

Hoy en este segundo año de actividades hemos superado muchas metas, logramos objetivos porque tenemos definido y determinado, prestar los servicios necesarios para mitigar las brechas y necesidades de la población más en el municipio, ayudando al necesitado en diversos aspectos.

Como mujer de fe agradezco a Dios por ser el pilar más grande en mi vida, porque más que pedirle tengo que agradecerle, más que temer tengo que confiar, más que quejarme tengo que disfrutar, de lo que me ha dado. Le pido que mis ojos vean lo mejor de la gente, que mi corazón perdone, que mi mente olvide lo malo y que mi alma nunca pierda la fe en El.

Mi respeto y agradecimiento para nuestro Gobernador del estado de Nayarit el L.C.P. Antonio Echevarria García por el respaldo siempre a Bahía de Banderas y a toda su gente, agradezco también el apoyo constante de la Presidenta del Sistema

DIF estatal la Señora María Luisa Aguirre de Echevarria por su entrega para que las familias de Bahía estén mejor.

Agradezco a mi Familia por estar siempre presente apoyándome en todo lo que me propongo a favor de los ciudadanos de Bahía de Banderas, hacer nuestro trabajo no siempre es fácil pero siempre es con gusto porque sabemos que impactamos positivamente en las personas que apoyamos con lo poco o mucho que brindemos hacemos la carga más ligera.

Agradezco también a mi equipo de trabajo que siempre está dispuesto a laborar horas extras, días de descanso a favor de los ciudadanos de Bahía de Banderas con el corazón, brindando un trato amable y cálido buscando siempre la solución más favorable y oportuna.

Seguiré caminando de la mano de mi esposo apoyándolo en sus decisiones, así como él lo ha hecho conmigo, le agradezco al H. X Ayuntamiento su confianza para velar por los más desprotegidos porque juntos progresamos y llevamos esperanza para todos, unidos hemos podido consolidar varios proyectos de gran relevancia para Bahía de Banderas.

Las obras y acciones dicen más que las palabras por eso les presento todo lo realizado durante este, mi segundo año al frente del Sistema Municipal para el Desarrollo Integral de la Familia de Bahía de Banderas, donde gracias al esfuerzo de toda la familia DIF se obtuvieron grandes logros, se implementaron nuevos programas y se fortalecieron otros.

Índice

1.- Trabajo Social

- 1.1 Apoyos en Especie
- 1.2 Aparatos Ortopédicos y Auxiliares Auditivos
- 1.3 Apoyos Sociales
- 1.4 Atención a Reportes Ciudadanos y de Juzgados
- 1.5 Apoyo Económico
- 1.6 Esperanza para el Futuro (Becas)

2.- Talleres

3.- Adulto Mayor

- 3.1 Servicios Brindados
- 3.2 Atención Médica al Adulto Mayor
- 3.3 Apoyo en Despensa para el Adulto Mayor
- 3.4 Festejo del Día del Abuelo
- 3.5 Viajes Recreativos para el Adulto Mayor
- 3.6 Apoyos a Clubes de la Tercera Edad

4.- Alimentación

- 4.1 Desayunos Escolares
- 4.2 Atención a Menores de 5 años en Riesgo no Escolarizado
- 4.3 Asistencia Alimentaria para Sujetos Vulnerables
- 4.4 Pláticas Nutricionales
- 4.5 Huertos de Traspatio y Estufas Ecológicas (Comunidad Diferente)
- 4.6 Comedor Solidario

4.7 Equipamiento para Cocinas Escolares

5.- Eventos Especiales

- 5.1 Programa Cáncer de la Mujer
- 5.2 Celebración del Día de Muertos
- 5.3 Apoyos a Damnificados por Lluvias y Huracanes
- 5.4 Navidad de Esperanza
- 5.5 Desfile de la Alegría
- 5.6 Día de los Reyes Magos
- 5.7 Matrimonios Colectivos
- 5.8 Día de la Mujer
- 5.9 Día del Niño
- 5.10 Día de la Madre
- 5.11 Registros Extemporáneos
- 5.12 Carrera con Causa y Trenzando Esperanza
- 5.13 Apoyos para Centros Educativos
- 5.14 Testimonio de Vida (Cáncer de Mama)
- 5.15 Cursos de Verano

6.- Casa Hogar y Jurídico

- 6.1 Casa Hogar
- 6.2 Atención Jurídica

7.- Procuraduría Protección de Niñas, Niños y Adolescentes

8.- PAMAR

- 8.1 Pláticas y Talleres para Niñas, Niños, Adolescentes, Padres de Familia y Maestros
- 8.2 Detección de Menores de Edad Laborando en las Calles
- 8.3 Participación Infantil y Niños Difusores
- 8.4 Campamento para Adolescentes

9.- Salud

- 9.1 Atención Psicológica
- 9.2 Atención Médica
- 9.3 Atención Odontológica
- 9.4 Atención Nutricional
- 9.5 Jornadas de Salud y Unidad Móvil
- 9.6 Visitas Domiciliarias

9.7 Rehabilitación

1.- Trabajo Social

Nuestra administración siempre tocará puertas, hará la parte que le corresponde con la finalidad de contar con los recursos necesarios para estar en posibilidades de brindar los apoyos a quien los requiera, sabemos que las necesidades son muchas pero son mas nuestras ganas de trabajar por un mejor Bahía de Banderas.

1.1 Apoyos en Especie

Brindar asistencia social es una de nuestras tareas fundamentales, por ello, otorgamos apoyos en especie a las personas que así lo necesiten, ya sea después de un daño por lluvia, porque perdieron sus pertenencias en un incendio, o requieren de algún material quirúrgico, entre otros casos. Poder estar en los momentos de necesidad nos llena el corazón de esperanza para seguir haciendo nuestra labor.

Por lo anterior se brindaron **4,682 apoyos en especie** a personas que así lo necesitaban, restableciendo la esperanza en sus corazones en momentos de necesidad.

1.2 Aparatos Ortopédicos y Auxiliares Auditivos

Una de nuestras misiones ha sido mejorar la calidad de vida de personas con discapacidad, ya sea con rehabilitación, terapia ocupacional y/o emprendurismo, así como también, brindándoles los aparatos Ortopédicos que requieren para su movilidad, porque estamos conscientes de los retos que esto representa en la familia y la autonomía que brinda a la persona.

Se han apoyado con **115 Aparatos Ortopédicos** que consisten en sillas de ruedas, bastones, muletas y andaderas, sabemos de las necesidades de algunas personas que no pueden trasladarse a nuestras instalaciones por ello trabajo social se ha trasladado a sus hogares para realizar los estudios socioeconómicos necesarios y estar en la posibilidad de apoyarlos con el aparato ortopédico que requieren, nuestras puertas siempre estarán abiertas y sensibles porque queremos que la gente de Bahía de Banderas tenga acceso a este tipo de apoyos. También se entregaron **2 sillas para parálisis cerebral infantil (PCI)** a menores que así lo requirieron mejorando su calidad de vida y la de sus familias.

Otro apoyo que se brindó fue realizar los trámites para la obtención **de 71 credenciales** de personas con discapacidad por medio del CREE (Centro de Rehabilitación y Educación Especial) en Tepic, con la cual son acredores a descuentos y servicios a nivel nacional.

También contamos con el programa **Mi Esperanza es Escuchar**, que tiene como finalidad proporcionar auxiliares auditivos en donación para brindarles a las personas la posibilidad de escuchar, es una gran satisfacción que **83** personas niños y adultos fueran beneficiados con aparatos auditivos gracias a la fundación StarKey y Club de Leones y a la fundación “Ocupados Contra la Discapacidad” del médico Enrique Rodríguez Medrano que en conjunto con DIF Bahía logramos de Mi Esperanza es escuchar un éxito. Promover la integración social de los

Bahiabandereses que tienen alguna discapacidad es una prioridad para el DIF por ello seguiremos buscando la forma de seguir beneficiándolos y apoyándolos.

1.3 Apoyos Sociales

El área de Trabajo Social tiene la encomienda de velar por las personas que lo requieren realizando los estudios socioeconómicos pertinentes y brindarles los apoyos con los que contamos o canalizarlos a las diversas áreas que el DIF de Bahía de Banderas ofrece.

En este sentido apoyamos con estudios clínicos o de laboratorio a quien se los han prescrito y por la carencia económica en muchos casos no se los han podido realizar con lo que merman su salud, por ello al acercarse a nosotros les brindamos el respaldo, apoyándolos en la economía familiar y en su salud, por ello se han otorgado **631 estudios** porque la salud es un derecho.

También apoyamos a quien requiere de transporte para acudir a sus citas médicas en ciudades foráneas como lo son Tepic o Guadalajara, o en ocasiones realizarse estudios médicos o cirugías, ya sea para el paciente o familiar, estos apoyos también se ven reflejados en personas que se encuentran varados en el municipio y por diversas circunstancias ya no tienen los medios necesarios para regresar a sus poblaciones por lo que se les apoya para regresar con los suyos. Se han beneficiado a **297 personas** con este tipo de apoyo.

La muerte es uno de los momentos más difíciles en la vida de las personas y de las familias, mas cuando no se cuenta con el recurso económico necesario para solventar los gastos del sepelio y sepultura del ser querido, en DIF hemos otorgado **40 apoyos económicos o en especie** para que las familias puedan transitar este momento con más tranquilidad ya que en ocasiones hemos

gestionado también un espacio en los cementerios de la localidad así como en 2 ocasiones se brindó el apoyo del recinto velatorio municipal.

1.4 Atención a Reportes Ciudadanos y de Juzgados

Damos atención puntual a los reportes ciudadanos que nos hacen llegar por diferentes medios, estos relacionados con problemas familiares que violentan los derechos de las personas, esta atención es con la finalidad de aportar datos que puedan ayudar a la solución de conflictos de índole familiar, siempre que prevalezcan los valores y principios éticos de las familias.

También coadyuvamos con los ministerios públicos y jueces para la realización de los estudios de trabajo social que se requieren para apoyar con las investigaciones. En total se realizaron **656 Investigaciones** que apoyan a tomar decisiones en torno al ámbito familiar.

1.5 Apoyo Económico

Se brindan estos apoyos a quien de acuerdo con sus necesidades así lo requieren en situaciones de fuerza mayor que se presentan en sus vidas y damos esa mano amiga con la esperanza de aliviar esa necesidad inmediatamente.

El compromiso social que estamos enfrentando es grande pero gracias al apoyo del H. X Ayuntamiento de Bahía de Banderas lo estamos sacando adelante, se han brindado **717 Apoyos Económicos** a las familias Bahiabanderenses, que en varias ocasiones han servido para solventar gastos de cirugías.

1.6 Esperanza para el Futuro (Becas)

Este programa es parte fundamental de nuestra misión, mejorar la calidad de vida de las familias de Bahía de Banderas desde la raíz que es la niñez, la esperanza de una formación académica, social y de valores que les brinden un desarrollo integral con ayuda de la familia, por eso aportamos un apoyo a las familias en forma de Beca para que sus hijos puedan ir a la escuela sin las preocupación de cómo comprar la libreta, que comerán en el recreo, como pagarán el transporte o cualquiera que sea su necesidad, en este sentido aportamos **2,088 Becas** a niños de edad escolar con un excelente aprovechamiento académico para lograr la equidad educativa mediante la ampliación de oportunidades de acceso y disminuir la deserción escolar.

2.- Talleres

En el SMDIF de Bahía de Banderas estamos llevando las herramientas a las mujeres y hombres que así lo desean para autoemplearse, acercándonos a sus comunidades, ya sea en la sierra, en el centro o en la costa porque estamos comprometidos con atender y trabajar para todos.

Por ello hemos incrementado el número y diversidad de nuestros talleres, los cuales incluyen: **Decoración de Pasteles, Maquillaje y Peinado, Uñas Acrílicas, Corte de Cabello, Colorimetría, Repostería, Panadería, Cocina Internacional, Esferas Navideñas, Conservas de Alimentos, Hamacas y Bolsas de Hilo, Caritas de Santa, Coronas Navideñas, Flores de Fielto, Cojines Navideños, Camino de Mesa, Tejido y Bordado en Listón, Cojines Decorados, Frutero, Pintura en Manta, Huaraches Bordados con Rafia, Velas Aromáticas, Jabones Artesanales, Portavelas, Bolsas de Rafia, Almohadones Bordados, Bisutería, Falso Vitral y Arreglos Florales**, de todos estos se han beneficiado a **1,486 personas**, los cursos se han impartido en instalaciones del DIF, en diversas comunidades y en clubes de la tercera edad, en estos cursos se brinda de forma gratuita material para la realización de éstos y con ello mejorar la economía de las familias.

Los cursos de cocina y repostería se brindan de forma regular ya que hemos invertido en equipar y adecuar nuestras instalaciones para dar un mejor servicio, construyendo una nueva cocina que tuvo un costo de más de **\$105,000.00** gracias a esto se han impartido **18 cursos de Repostería y 3 Cursos de Cocina**.

También se inauguró el 10 de julio del 2019 el **salón de belleza del DIF** en sus instalaciones con un costo mayor a **\$50,000.00** donde se imparte clases de corte de cabello, elaboración de uñas, colorimetría, maquillaje entre otros, la población ha tenido una gran aceptación por estos cursos ya que les da las herramientas para generar ingresos para sus familias y como en todos nuestros cursos el material es brindado por nosotros para que este factor no sea un impedimento

para realizar con su capacitación. En este sentido se firmó el 02 de septiembre del 2019 un convenio con el Instituto de Belleza BR (Brenda Rojas) para que los conocimientos que son adquiridos en el DIF se puedan certificar para validarse por la Secretaría de Educación Pública.

Las alumnas de corte de cabello nos han acompañado a las jornadas ciudadanas un **Gobierno Cerca de Ti** que se realizan en las comunidades además de brindar apoyos a los adultos de la tercera edad en los clubes con corte de cabello, atendiendo a **517 personas**, duplicando los servicios brindados el año pasado.

3.- Adulto Mayor

Casi todas las comunidades del municipio de Bahía de Banderas cuentan con un club de la tercera edad, lugar de esparcimiento y convivencia de nuestros adultos mayores, por ello, es que ya contamos con 32 clubes con **2,590 miembros activos**, a los cuales, se les atiende en sus necesidades, pero también estamos conscientes de que existen adultos que no asisten a estos lugares y también ellos son beneficiados de diferentes formas.

3.1 Servicios Brindados

Brindamos diversos apoyos al adulto mayor, entre ellos se encuentran: elaboración de la tarjeta de INAPAM, entrega de apoyos en especie, talleres enfocados en que pasen un rato de recreación y a su vez generar convivencia.

Entregamos **1,810 Tarjetas de INAPAM** a adultos mayores del municipio y de otros estados, las cuales sirven para obtener beneficios y descuentos a nivel nacional, se realizaron varios convenios con diversos profesionistas y establecimientos para que ofrezcan descuentos al adulto mayor y así apoyarlos en su economía, hasta la fecha se han logrado **33 Convenios Firmados** con establecimientos de farmacias, médicos, fotografía, nutrición, atención odontológica, laboratorios clínicos y de rayos X y ultrasonido, por medio de estos convenios se les otorgan descuentos que van desde un 10% hasta un 100% al presentar su credencial de INAPAM, nuestra presidenta seguirá buscando realizar este tipo de apoyos que los benefician porque así lo ha hecho desde el inicio de su administración.

Brindamos **22 Talleres a 530 Adultos Mayores** de todo el Municipio, ya que los diferentes clubes de la tercera edad así lo solicitan siempre atendemos sus necesidades brindándoles las herramientas para que se mantengan activos y aprendiendo nuevas manualidades que a su vez mejoran su capacidad motora.

Apoyamos a **36 adultos mayores a la inserción laboral** para que puedan generar ingresos y solventar sus gastos permitiéndoles un envejecimiento digno.

De forma integral con trabajo social y el área médica se atiende los reportes ciudadanos de adultos mayores en abandono con atención médica y hospitalaría, lamentablemente en un caso hasta con el apoyo funerario, también se realiza la búsqueda de familiares a través de trabajo social para que puedan velar por ellos y atender sus necesidades de una forma adecuada, seguiremos buscando los mecanismos para apoyarlos en todos los sentidos, que ninguno se sienta desatendido porque los adultos mayores son el alma y conocimiento de la sociedad.

3.2 Atención Médica al Adulto Mayor

Ayudar al que más nos necesita siempre es un eje en nuestra administración, por ello, se brinda atención médica al adulto mayor en conjunto con el área de Salud en su lugar de esparcimiento que son los clubes de la tercera edad y que se encuentran en todas las comunidades del municipio se valoraron a **1,064 Adultos Mayores**, también les brindamos pláticas sobre el cuidado que requieren y sobre la importancia de la prevención, ya que tomando su tratamiento y con los cuidados adecuados pueden mejorar su salud, una vida más saludable siempre repercute de manera significativa.

Se entregaron **32** cajas con bolsas para diálisis peritoneal a adultos mayores.

Atendiendo con esto las necesidades más sentidas de nuestros adultos mayores que padecen insuficiencia renal crónica.

3.3 Apoyo de Despensas para el Adulto Mayor

Desde el inicio de la administración el Sistema Municipal DIF de Bahía de Banderas ha buscado los medios para apoyar a todos los adultos mayores con despensas de manera mensual y así cuenten con alimento para su soporte nutricional por lo que se entregó en este periodo **19,532 despensas**, todo ello requiere de una logística adecuada porque se deben entregar en los clubes los cuales sesionan en diferentes días y horas, todo este trabajo nos llena de satisfacción al ver sus caras de alegría al recibir el apoyo por eso seguiremos haciendo con gusto nuestra labor en beneficio de nuestros adultos mayores.

3.4 Festejo del Día del Abuelo

La figura del abuelo es parte fundamental de las familias en México, por ello es importante reconocer su labor, celebrándolos y agradeciéndoles todo lo que hacen por sus familias y los pilares que han sido. Celebramos su día con una fiesta, donde hubo rifa de pantallas planas, enseres domésticos y electrodomésticos, además de regalos para todos los asistentes pudieron disfrutar de la música y de comida y revivir a ritmo de la orquesta sus mejores pasos de baile, se otorgó un premio a la reina y al miembro activo más longevo, asistieron **1,800 abuelitos**, a los cuales brindamos el transporte para llegar al lugar del festejo y regresar a sus hogares después de un rato de alegría.

3.5 Viajes Recreativos para el Adulto Mayor

La convivencia es parte del ser humano y poderla realizar en los años dorados es una bendición por ello apoyamos a los clubes de la tercera edad con viajes a diversas comunidades, donde comparten, conocen y se divierten pasando ratos

agradables en compañía de sus amigos. Se han apoyado con **5** viajes a las comunidades de Talpa de Allende e Ixtlán del Río, porque ellos también merecen un momento para sonreír y disfrutar de la vida en lugares que para algunos es la primera vez que conocen. A su vez, se les apoyó a los adultos mayores de la ciudad de Tepic brindándoles un recorrido por la pintoresca comunidad de Sayulita beneficiando a **417 adultos**, donde pudieron disfrutar del encanto de esta comunidad y la alegría de su gente.

Se realizaron **2 viajes en barco** por la bahía beneficiando a **350 adultos mayores**, de diferentes zonas del municipio para que tengan la oportunidad de vivir esta experiencia, en algunos paseos tuvimos la fortuna del avistamiento de ballenas, es una convivencia donde ríen y disfrutan de lo que la naturaleza tiene para ofrecernos.

3.6 Apoyos a Clubes de la Tercera Edad

Los clubes de la tercera edad solicitaron diversos apoyos, algunos ya se han mencionado pero queremos resaltar el beneficio de 2 antorchas, se uniformaron a 8 clubes con 137 miembros, se les dio mobiliario al club de la tercera edad Corazones Felices y en el club “Martha Margarita Robles G.” se acondicionaron los techados y 2 baños mejorando su estancia en el mismo, todo para que su estancia en estos lugares de esparcimiento sea más placentera y tengan ratos agradables de convivencia.

El apoyo a los clubes de la tercera edad es continuo, se reciben solicitudes constantemente para apoyos extraordinarios.

4. Alimentación

La alimentación que actualmente llevamos con alto consumo de grasas y carbohidratos llevado a que ocupemos el primer lugar en obesidad infantil en el mundo a pesar de que nuestra región contamos con una gastronomía variada y nutritiva, cuidemos lo más valioso que tenemos, evitemos comida procesada y recuperemos nuestra alimentación a base de frutas y verduras que abundan en nuestro territorio.

4.1 Desayunos Escolares

El desayuno es el alimento más importante del día y en la niñez nos permite un buen desarrollo, por ello participamos activamente para llevar las porciones que se requieren para preparar los desayunos de los menores en edad escolar, además, vigilamos el uso adecuado de los mismos, ya que de acuerdo con el programa Desayunos Escolares se deben de suministrar a todos los pequeños que integran el padrón. Con este programa también se combate el ausentismo y se mejora el rendimiento escolar, beneficiando no solo al alumno si no a las escuelas y a la sociedad en general con la formación de niños sanos, con ello el programa pretende aminorar la brecha de desventajas en temas de salud, sumando una perspectiva integral en la que no sólo se otorguen alimentos para cubrir el acceso, sino que los alimentos contengan la calidad y el aporte nutricional adecuado.

Los padres son quienes elaboran los alimentos por ello se les brindan las herramientas y la capacitación pertinente para que lo hagan de forma higiénica y saludable de acuerdo con el plato del buen comer, en este período se han entregado **1,028,307 desayunos**, destinados a **5,149 alumnos** de educación preescolar, primaria, telesecundaria, CAM y CENDI.

4.2 Atención a Menores de 5 años en Riesgo no Escolarizado

Este programa también es de vital importancia, ya que da atención a menores de cinco años de escasos recursos con alimento para sus familias y así mejorar la nutrición del menor y permitirles un adecuado desarrollo es esta etapa que es fundamental.

Todo el Municipio de Bahía de Banderas es beneficiado, logrando un incremento en el número de menores con este apoyo en un 150% con respecto al año pasado, debido a que nuestra presidenta la L.T.S. Ana Esperanza Berumen de Cuevas sigue tocando puertas, hacemos entrega en todos los rincones beneficiando a **400 Menores** dotándolos de **4,191 Despensas**, buscaremos beneficiar a más niñas y niños con la ayuda del SNDIF y SEDIF para impactar con este programa sus vida mejorando su desarrollo físico y mental.

Además, les brindamos pláticas sobre la importancia de una correcta alimentación y los alimentos que debemos de incluir y balancear en la dieta diaria.

4.3 Asistencia Alimentaria para Sujetos Vulnerables

Sabiendo de la importancia de la alimentación en el ser humano y su derecho a la misma es fundamental para nosotros contribuir en la seguridad alimentaria, el DIF de Bahía de Banderas ha logrado entregar **6,441 Despensas** a los sectores más vulnerables, a las localidades de más difícil acceso, a las familias de más escasos recursos, ya que siempre velara por aquel que así lo requiera brindando ese apoyo que sabe necesario para las familias, por eso seguirá tocando puertas porque este programa continúe para apoyar a la economía familiar.

4.4 Pláticas Nutricionales

Es importante enseñar a comer de acuerdo con nuestras necesidades alimenticias, ingiriendo lo necesario para que los menores se desarrollen adecuadamente y los adultos cuenten con la energía para realizar sus actividades diarias, por ello, el área de nutrición imparte pláticas Nutricionales en escuelas, brindando este año **28** de estas beneficiando a **1,972 personas**, estas pláticas tienen como finalidad hacer conciencia sobre el consumo de azúcar y el fuerte problema de obesidad que atraviesa el país, enseñándolos sobre el consumo de alimentos sanos y balanceados en la vida diaria.

4.5 Huertos de Traspatio y Estufas Ecológicas

El brindar las herramientas para que las familias en Bahía de Banderas puedan tener una mejor alimentación nos incentiva a llevar programas como el de Huertos de Traspatio donde enseñamos a las familias a sembrar sus hortalizas y que puedan cosechar los alimentos en sus casas, nosotros les brindamos las herramientas, los conocimientos que se requieren para hacerlo y ellos ponen un espacio en su hogares, el tiempo y dedicación para cosechar, sabiendo que con ello obtendrán mejores alimentos para sus familias, ya que son siembras sin pesticidas y orgánicas, en el período que nos ocupa se han beneficiado a **20 Familias** con huertos de traspatio.

También hemos apoyado con la elaboración de Estufas Ecológicas en diversas localidades, logrando hasta la fecha **23** de estas, nosotros les proporcionamos los materiales para su construcción, las elaboramos, les enseñamos a las familias a utilizarlas y sus cuidados, estas estufas reducen la emisión de humo y hollín en los hogares debido a su diseño, reduciendo con esto el riesgo de intoxicación por humo y enfermedades pulmonares provocadas por el mismo, solo tienen que acercarse a nosotros para poder ayudarlos, ya que sabemos que muchas familias

cocinan con leña y queremos darles las herramientas para que lo hagan de una forma más saludable y económica.

4.6 Comedor Solidario

El 30 de Julio del 2019 gracias al apoyo del H X. Ayuntamiento de Bahía de Banderas fue posible la inauguración del comedor solidario en la localidad de Bucerías con el objetivo de brindar alimento caliente y saludable a personas en situación de pobreza hasta el momento el comedor ha atendido a **800 personas**, sabemos que este comedor vino a ser de gran ayuda para lo población al brindarles la seguridad de alimento, el cual es ofrecido con calidez y trato digno.

4.7 Equipamiento para Cocinas Escolares

Como parte del fortalecimiento a las acciones para garantizar el acceso a la alimentación de estudiantes de las diferentes comunidades de nuestro municipio y con el propósito de que niñas y niños de **11 escuelas** tomen sus alimentos en mejores condiciones, en el mes de octubre con motivo del día mundial de la alimentación se realizó la entrega de mobiliario y equipo, en busca de que los espacios alimentarios cuenten con lo necesario para que las y los estudiantes tomen sus desayuno y comida en mejores condiciones, así como dotar de lo necesario para la preparación y conservación de los alimentos.

5.- Eventos Especiales

5.1 Programa Cáncer de la Mujer

Buscar concientizar a las mujeres sobre la necesidad de diagnosticar a tiempo el cáncer de mama y acceder a un tratamiento adecuado es de vital importancia para ellas, hagamos conciencia sobre la autoexploración detectarlo puede ser la diferencia, por ello realizamos el Programa Cáncer de la Mujer “**Tócate Con Esperanza**” donde se realizarón **120 mastografías** totalmente gratuitas en el Hospital Tondoroque a pacientes de 40 a 69 años, también se les brindó el transporte porque queremos que las mujeres se cuiden y se quieran.

5.2 Celebración del Día de Muertos

Conmemorar y celebrar a la muerte es parte de la identidad de los mexicanos por ello nos unimos a los festejos del día de muertos en Sayulita, lugar colorido y lleno de magia donde todos los años se lleva a cabo el festival del día de muertos recordando con cariño a los que se nos adelantaron y celebramos su vida, se colocaron diversos altares a personalidades destacadas o familiares, también hubo concurso de disfraces donde las catrinas nos engalanaron con su belleza.

5.3 Apoyos a Damnificados por Lluvias y Huracanes

Lamentablemente las lluvias en exceso realizan afectaciones en hogares y bienes materiales, por eso “**Tu Ayuda da Esperanza**” es un programa que se implementa en esos momentos, con la presencia del Huracán Willa habilitamos refugios temporales en diversas comunidades para albergar a la población que pudiera resultar afectada con este fenomeno meteorológico con alimentos y colchonetas brindandoles seguridad durante la tempestad, lamentablemente hogares de nuestro hermoso Bahía de Banderas fueron afectados a los cuales atendimos inmediatamente, también habilitamos centros de acopio para apoyar a

otros municipios del norte del estado de Nayarit que sufrieron afectaciones y que perdieron todo, a su vez, se realizó la Tocado con Causa donde se pudo recaudar gran variedad de alimentos y enseres domésticos, por ello enviamos gracias a la voluntad y solidaridad de todo Bahía de Banderas **34 toneladas de Esperanza** y gracias al gran corazón de todos los bahiabanderenses y sumándose el ejido de San José del Valle pudimos otorgar más de 100 camas completas a los afectados por las inundaciones en el norte de estado.

5.4 Navidad de Esperanza

Desde los primeros días del mes de diciembre del 2018 se recorrieron todas las escuelas de preescolar y primaria del municipio para llevar dulces y juguetes a las niñas y niños, los cuales nos recibieron con alegría y entusiasmo, es un trabajo arduo pero llegamos a **136 escuelas**, clubes de la tercera edad, solicitudes directas, jueces y delegados logrando entregar un total de más de **40,000** regalos, a quienes les repartimos la magia de la Navidad.

5.5 Desfile de la Alegría

Disfrutar de la alegría de los niños nos llena el alma de gozo y nos reconforta para seguir haciendo nuestra labor, por ello realizamos el 14 de diciembre del 2018 el Desfile de la Alegría donde recorrimos varias localidades con más 25 carros alegóricos alucivo a temas infantiles repartiendo sorpresas y dulces durante el trayecto, los niños lo esperan con gran emoción junto a sus padres para recibir alegría y llenar la navidad de sueños al ver a sus personajes favoritos recorrer las calles.

5.6 Día de los Reyes Magos

Llegaron los reyes al SMDIF de Bahía de Banderas entre bailes y risas, se celebró en la comunidad de San José del Valle el día de los reyes magos con show y

cientos de regalos para nuestros niños donde pudieron disfrutar de este mágico evento, también se llevó a cabo la tradicional partida de rosca de reyes la cual se disfrutó con un delicioso chocolate, **6,000 personas** pudieron divertirse en el evento donde también participaron en rifas de más de **100 bicicletas y 400 regalos** que fueron entregados a quienes les salía el niño en la rosca, así como también se realizó una tómbola con premios adicionales, los niños estuvieron muy contentos con todo lo que preparamos fue un día de reyes mágico.

5.7 Matrimonios Colectivos

Brindar certeza jurídica al amor que se tiene una pareja es importante, por ello llevamos a cabo los matrimonios colectivos, evento que tuvo como marco maravilloso el mar de la playa de destiladeras donde las parejas acompañados por hijos, familiares y amigos se unen por el matrimonio civil.

El amor de **153 parejas** que formalizaron su unión se vio envuelta en un evento lleno de sonrisas y alegría al dar el Sí, después de la ceremonia civil se disfrutó de una maravillosa fiesta donde el atardecer acaricio las olas y los fuegos pirotécnicos se hicieron presentes, todos los asistentes pudieron disfrutar de amena música y exquisita comida preparada especialmente para ellos, todos se llevaron gratos recuerdos de un día tan especial donde el amor se hizo presente.

5.8 Día de la Mujer

Con un desayuno celebramos a decenas de mujeres en el marco del Día Internacional de la Mujer porque reconocemos su labor en la sociedad y por ello las homenajeamos, agradeciendo infinitamente el trabajo que día a día hacen en sus hogares, con sus hijos, en el trabajo y en un sin fin de actividades que desarrollan, también se les impartió la ponencia “Descubre tu Poder Interior y Atrévete a ser Feliz”, fue un rato donde las asistentes pudieron convivir con otras

mujeres y sentir el empoderamiento que se está logrando gracias al esfuerzo que realizan día a día.

5.9 Día del Niño

La sonrisa de un niño no tiene precio por ello nos es grato celebrarlo en su día, llevamos risas y alegrías las diferentes zonas de municipio desde la Costa a la Sierra, en los eventos contamos con la animación y show de los enanitos toreros, la asistencia de miles de niñas y niños así como de sus familias que pudieron disfrutar entre risas y diversión de todas las actividades que preparamos para ellos, más **10,000 asistentes** pudieron convivir y participar en las rifa de **120 bicicletas**, Y **600 regalos** como muñecas, carritos entre otros, además todos recibieron un bolo de dulces y una mochila.

Promover la convivencia familiar y la actividad física es primordial para el SMDIF de Bahía de Banderas, por ello, en marco del día del niño llevamos a cabo la Carrera Deportiva donde a los participantes se les regaló su playera conmemorativa, un cilindro, un morral y dulces, además de su medalla de campeones, niñas y niños corrieron en compañía de un adulto al finalizar a todos se les festejaba como los campeones que son, también se les hizo entrega de juguetes a los participantes.

5.10 Día de la Madre

El 10 de mayo es una fecha muy importante para todos porque celebramos a las reinas del hogar a nuestras madres, por eso quisimos unirnos a los festejos llevandoles un show en memoria al divo de Juárez Juan Gabriel evento realizado en la unidad deportiva de San José del Valle donde **8,000 mamás** se llevaron un regalo de bienvenida además de que bailaron, cantaron y disfrutaron de este festejo tan bonito preparado especialmente para ellas, también se realizaron rifas

de refrigeradores, salas, comedores y electrodomésticos, gracias a todas las asistentes por confiar en nosotros y disfrutar de este evento.

5.11 Registros Extemporáneos

Se realizó una campaña de registros extemporáneos, con lo que se ha brindado identidad y certeza jurídica a **83 personas**, seguiremos trabajando para combatir el rezago en esta materia y brindar a las personas el acta de nacimiento que los acredita y les permite realizar diversos trámites.

5.12 Carrera con Causa y Trenzando Esperanza

El 19 de octubre del 2019 se llevó a cabo por segunda ocasión la Carrera con Causa donde 400 corredores entusiasmados se hicieron presentes para recorrer 5 kilómetros en familia con la conciencia de que la información y prevención salvan vidas en el tema del cáncer de mama, por eso invitamos a las mujeres a autoexplorarse ya que es importante detectarlo a tiempo, hazlo por ti. #TócateConEsperanza

Dimos arranque a **Trenzando con Esperanza**, programa de pelucas oncológicas, en el cual mujeres donaron su cabello para brindarlo a otras mujeres que lo han perdido debido al cáncer y su tratamiento, devolviéndoles la esperanza en su autoestima y la recuperación de su salud.

5.13 Apoyos para Centros Educativos y al Deporte

En la educación se invierte por ello hemos apoyado de diversas formas a centros escolares, CAM 12 y CAM 15 los cuales se les benefició con material didáctico y

útiles para que puedan llevar a cabo sus actividades y contribuir su desarrollo. Además se apoyó a otros centros educativos con arboles para reforestar sus áreas verdes, con ello nos beneficiamos al recibir la sombra que nos brindan, entre todas las demás bondades que representan.

Cabe destacar que en el Fraccionamiento Jardines del Sol en San José del Valle, se contruyó un parque con area de juegos, beneficiando así a cientos de niños que habitan en la zona.

También se brindó apoyo al equipo de futbol Atlético Infonavit Juvenil con uniformes para que pudieran seguir practicando su deporte representando su comunidad, continuar con su logros y cosechar campeonatos porque la actividad física crea cuerpos y mentes saludables.

5.14 Testimonio de Vida (Cáncer de Mama)

El testimonio de vida que nos compartió Noemí Zamora Reynoso a las mujeres de Bahía de Banderas nos demuestra la importancia de la detección a tiempo en el caso del cáncer de mama ya que ella se encontraba en la fase dos cuando inició su tratamiento y gracias a una oportuna atención en el hospital de cancerología, igual de importante es tener una red de apoyo que pueden ser familia o amigos además de realizar actividades en pro de mejorar tu salud como lo son una alimentación saludable, evitar fumar, evitar el estrés que son factores que le ayudaron a salir adelante y estar en posibilidades de compartir sus vivencias en este tema volviéndose una aliada contra la lucha del cáncer de mama, **“explórate, cuídate y quiérete”**.

5.15 Curso de Verano

Se realizaron dos Cursos de Verano en las instalaciones del DIF, se tenía contemplado solo uno pero debido al éxito que tuvo el primero se decidió abrir otro para que más pequeños pudieran vivir esta inolvidable experiencia, donde 150 niños convivieron y participaron en actividades lúdicas que fomentan su creatividad y valores, así como el trabajo en equipo, todos pasaron un verano muy divertido y lleno de esperanza.

6.- Casa Hogar

6.1 Casa Hogar

En algunas circunstancias niñas, niños y adolescentes son ingresados a casa hogar debido a que se enfrentaron ante una situación que vulneró sus derechos siendo víctimas de algún delito, por ello se deben salvaguardar para proteger su integridad física y emocional y con ello iniciar un procedimiento para restituirle sus derechos.

En la Casa Hogar Refugio de Amor atendimos a **47 niñas, niños y adolescentes** que por su situación legal no pueden estar con sus padres, brindándoles en este período alimento, educación, cuidados médicos y psicológicos, ratos de esparcimiento y convivencia, que son básicos para el sano desarrollo de las niñas, niños y adolescentes, entre las actividades extracurriculares que realizaron los menores se encuentra la liberación de tortugas que fue una experiencia inolvidable al tener esa conexión con la naturaleza y la alegría de ver como volvían al mar para crecer y regresar a nuestras playas.

El periodo en el que se encuentran con nosotros, la Delegada de la Procuraduría de Protección de Niñas, Niños, Adolescentes del municipio se encarga de atender los asuntos legales competentes para garantizar su bienestar, gracias a todo el trabajo que se realiza se pudo restituir con algún familiar a 33 menores brindándoles el cobijo familiar que necesitaban, además de entregar en adopción a cuatro menores.

7.- Procuraduría Protección de Niñas, Niños y Adolescentes

Brindamos asesoría jurídica a la población, con la finalidad de reducir los índices de violencia intrafamiliar, abandono, maltrato infantil o en situación de riesgo por motivo de desprotección jurídica familiar, dándoles a conocer sus derechos y obligaciones, así como también las alternativas legales que cuentan con la

finalidad de que actúen con responsabilidad y contribuir a la solución de problemáticas de carácter familiar.

Se proporcionó **asesoría jurídica** a un total de **3,525 familias** en estado de vulnerabilidad, la cual fue totalmente gratuita, también se orientó y canalizó a **500 familias** a la dependencia correspondiente, ya sea a un Juzgado, al Ministerio Público, Centro de Justicia para a Mujer, Instituto Municipal para la Mujer, Instituciones de Salud, Registro Civil, entre otras si así lo requieren, con la finalidad de proporcionarles una atención multidisciplinaria que otorgue la solución a sus problemas.

También se atendió a **3,489 niñas, niños y adolescentes** para proteger su derecho a la vida sin violencia, explotación o abuso de cualquier tipo, asegurando con ello que los procesos de procuración e impartición de justicia para niñas, niños y adolescentes víctimas de violencia sean especializados y adaptados a sus necesidades y características particulares.

A su vez, se suscribieron un total de **262 convenios** de carácter administrativo entre familias que han solicitado intervención por parte de esta dependencia a efecto de convenir de manera voluntaria respecto de la custodia, pensión alimenticia, así como visitas y convivencias con sus menores hijos, buscando siempre el bienestar de estos, lo anterior con el objetivo de salvaguardar los derechos y obligaciones que ambos padres tienen.

También se tuvo intervención en audiencias del ministerio público que tiene como objetivo la presencia de la procuradora para la protección de niñas, niños y adolescentes al momento de que brinden una declaración por algún delito del cual hayan sido víctimas, lo anterior es para respetarle los derechos y que no les sean vulnerados, en este sentido se asistió a **84 audiencias**. A su vez, se contó con presencia en **945 audiencias de juzgados** con la finalidad de representar en juicios a las niñas, niños y adolescentes en procesos judiciales, vigilando la

observancia de las garantías constitucionales salvaguardando sus derechos interviniendo en todo momento de manera actora.

Se impartieron pláticas prematrimoniales como requisito fundamental para contraer matrimonio civil a **1,092 personas** donde se abordan temas claves para la convivencia, se habla de la comunión conyugal, de la sexualidad y paternidad responsable, entre otros temas, las pláticas inciden en concientizar sobre el compromiso mutuo que van a adquirir.

Se ha brindado apoyo a **133 niñas, niños y adolescentes** que no habían sido registrados por distintas razones, siendo lo anterior una violación a sus derechos, y con ello se les brinda la asesoría para poder celebrar el registro, ya sea registros extemporáneos, ofreciéndole al menor la certeza jurídica para que cuente con un documento que avale su existencia y en muchas ocasiones pueda iniciar con su educación.

8.- PAMAR

8.1 Pláticas y Talleres para Niñas, Niños, Adolescentes, Padres de Familia y Maestros

Con el Programa de Atención a Menores y Adolescentes en Riesgo (PAMAR) promovemos su desarrollo Integral, por lo que se atienden a todas las escuelas de Bahía de Banderas con pláticas y talleres para niñas, niños y adolescentes de acuerdo con la etapa de la vida en que se encuentran, reforzando valores y autoestima para enfrentar los retos sociales de esta generación.

Se han impartido **268 pláticas o talleres** impactando a **8,629 personas** con diversos temas como lo son: explotación sexual infantil, prevención del embarazo, taller de prevención de abuso sexual, taller sobre el acoso escolar y factores de riesgo, prevención de adicciones y pláticas sobre el buen trato.

8.2 Detección de Menores de Edad Laborando en las Calles

Las niñas y niños de Bahía de Banderas merecen un desarrollo en armonía por ello vigilamos que se cumplan sus derechos y atendemos los casos de menores que se encuentran laborando en las calles para poderles ofrecer la educación que merecen, concientizando a la familia sobre ello y apoyándolos con becas para los menores, en este sentido se brindó el apoyo a **22 menores**. También se atendieron a **395 niñas, niños y adolescentes** con talleres sobre la prevención del trabajo infantil y sus riesgos.

8.3 Participación Infantil y Niños Difusores

El programa de Niños Difusores busca difundir los derechos y deberes de las niñas, niños y adolescentes para que de forma responsable e informada vivan su niñez. Los responsables de la difusión como su nombre lo indica son niñas y niños seleccionados del municipio que participan en actividades junto con PAMAR en diversas escuelas e interactúan con otros menores con actividades y pláticas reafirmando su compromiso de dar a conocer sus derechos, motivo por el cual crearon un video sobre la igualdad sustantiva reconocida en la Ley de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes.

También se realizó la pinta de la barda por la Red de Difusores en la Primaria Américas Unidas en el Colomo y de juegos recreativos en la primaria Independencia de San Vicente, a su vez se realizaron murales con motivo del día internacional de la paz en las primarias: 20 de noviembre en Valle de Banderas, Juan Escutia y Esteban Baca Calderón en Santa Fe.

Otra actividad que se realizó fue llevar a **300 niñas y niños** de distintos planteles escolares al cine en conjunto con Fundación Cinépolis de forma gratuita, ellos pudieron disfrutar de una función y de sus palomitas, así como también de un presente hecho por la empresa.

8.4 Campamento para Adolescentes

Se realizaron 2 campamentos a la ciudad de Aguascalientes con la participación de **80 adolescentes** para fomentar la convivencia y esparcimiento todo bajo la supervisión de personal del área de la salud, pedagogos y psicólogos con el fin de atender sus necesidades en caso de que lo requieran, ellos disfrutaron y compartieron con sus compañeros además de conocer lugares en esta hermosa ciudad.

9.- Salud

Los servicios del área de la Salud que se brindan son: servicio de medicina general, odontología, nutrición, psicología y farmacia, el objetivo es ayudar a la población de Bahía de Banderas, independientemente si es derechohabiente de alguna seguridad social o particular, además de la unidad de rehabilitación.

9.1 Atención Psicológica

Se brinda atención psicológica a la población en general, son sesiones personalizadas de acuerdo con los requerimientos de cada paciente y se abordan temas de ansiedad, depresión, agresión entre otros, hemos realizado **3,318 atenciones psicológicas**, que en ocasiones son solicitadas por el área de jurídico, ministerios públicos o jueces.

Como parte del trabajo de psicología también se brindó el **Taller de Escuela para Padres** con **13 cursos** y la asistencia de **125 personas**, este taller se ofreció en las instalaciones del DIF y en escuelas primarias, abordando temas como lo son: la autoestima, las emociones, maltrato, detección de adicciones y límites saludables.

A su vez se impartieron **3 pláticas para adultos mayores** donde se atendieron a **55 personas** de las comunidades del Guamúchil, Infonavit y Tapachula, las actividades que se abordaron son: baile, ejercicios de memoria, autoestima, domino recreativo y reconociendo mis emociones.

Otro servicio que se ofreció fue el de **Terapia para Menores Infractores** donde se brindarán **38 atenciones** para **15 adolescentes** los cuales también se atendieron de forma individual, los temas abordados fueron afectaciones emocionales del adolescente, sexualidad, valores, disciplina y motivación, entre otros, con la finalidad de coadyuvarlos a vivir con responsabilidad en sus actos y acorde a sus derechos.

También brindamos talleres que refuerzan diferentes aspectos del desarrollo de niñas, niños y adolescentes brindándoles herramientas para enfrentar situaciones vividas o por vivir y poderlas afrontar de una forma adecuada para seguir creciendo como ser humano en el amor, se atendieron a **2,102 menores en 114 cursos y talleres.**

La pérdida de un familiar es un proceso difícil de asimilar por ello brindamos el curso de Tanatología para **15 personas** donde les orientamos a afrontar el duelo, eliminar el miedo y dar plenitud a la vida; antes, durante y después de la pérdida de un ser querido.

El área de psicología asistió a **68 audiencias** en donde se atendieron para entrevista a **72 niñas, niños y adolescentes** y se aplicaron **331 valoraciones psicológicas** en donde se atendieron a **330 pacientes**, durante la valoración únicamente se aplican los test sugeridos dependiendo del motivo de consulta.

9.2 Atención Médica

Contamos con un espacio adecuado para la atención médica, en el cual atendemos de forma integral ya que tenemos varios servicios, en el área médica hemos brindado **5,366 atenciones y valoraciones**, también otorgamos **11,891 fármacos del cuadro básico** porque sabemos las dificultades económicas que enfrentan por eso estamos orgullosos del servicio de calidad y calidez que se brinda en esta área para nosotros ha sido importante ayudar a mitigar los rezagos de salud que enfrenta el municipio.

9.3 Atención Odontológica

La salud bucal es integral a la salud general y es esencial para el bienestar de de las personas, por lo que se ha brindado atención odontológica preventiva y curativa a **3,009 pacientes** con tratamientos de limpieza, obturaciones y extracciones, el contar con este tipo de atenciones le brinda a las familias seguridad sobre la salud de su boca y dientes, por ello estamos atentos y en disposición de seguir brindando los apoyos necesarios para atender de forma integral la salud.

9.4 Atención Nutricional

El área de nutrición brinda atención y valoración a los pacientes que así lo requieren para realizar su seguimiento para obtener un peso adecuado, brindándoles dietas balanceadas basadas en una alimentación saludable que les permitan lograr con el seguimiento y su constancia el peso ideal de acuerdo con sus características, se han atendido a **2,715 pacientes**.

También se ha apoyado con la valoración nutricional para programas como lo son: menores de 5 años en riesgo no escolarizado atendiendo a **429 pacientes** y en desayunos escolares con **1,594 niñas y niños** valorados.

9.5 Jornadas de Salud y Unidad Móvil

Acercar la salud a la población es parte fundamental para mejorar la calidad de vida de los habitantes de este bello municipio, por ello hemos realizado **4 Jornadas de Salud** donde se brindó 264 atenciones de medicina general, odontología, nutrición, psicología y farmacia.

Iniciamos con la Unidad Móvil en el mes de abril del 2019, la cual lleva servicio de consulta de medicina general y odontología a las comunidades donde no cuentan con servicio de salud, a áreas alejadas y de difícil acceso, la gente esta muy contenta al ver que se les toma en cuenta y por ello hemos tenido una gran demanda, ofreciendo **329 consultas de medicina general y 226 odontológicas**.

9.6 Visitas Domiciliarias

Debido a la edad o por alguna enfermedad las personas no pueden ir a nuestras instalaciones por ello nos trasladamos para revisarlos en sus casas y llevamos el material que requieren para atenderlos. En estos casos es importante la colaboración de los familiares ya que son los que tienen que hacer curaciones en casa y también se les enseña la forma de realizar dichas curaciones para que el paciente tenga una pronta recuperación, se han realizado **285 Visitas Domiciliarias**.

9.7 Rehabilitación

La Unidad Básica de Rehabilitación (UBR) de Bahía de Banderas cuenta con el personal especializado y capacitado en las áreas de rehabilitación física, terapia física, terapia de lenguaje, genética, para brindar una atención integral y digna de manera personalizada a las personas que requieran del servicio. Parte medular de los servicios de UBR es proporcionar las herramientas necesarias a los pacientes con una discapacidad transitoria o permanente.

En la unidad se han brindado **30,136 Sesiones de Terapia, 1,267 consultas por Especialista en Rehabilitación, 358 consultas por Médico Genetista y 1,572 Sesiones de Terapia de Lenguaje**, siempre con personal especializado, amable y ético, también brindamos apoyo de transporte para los pacientes de escasos recursos para aquellos que su movilidad está comprometida y no pueden

trasladarse a las instalaciones para recibir sus terapias físicas, en éste sentido se han realizado **1,544 traslados** para que la salud llegue a todos y a quién lo necesita.

Nos es grato y nos sentimos orgullosos en ser la primera UBR en proporcionar los servicios de **estimulación temprana** a través de los talleres que se imparten por los fisioterapeutas, el taller tiene como objetivo primordial proporcionar a los padres de familia las herramientas para desarrollar las habilidades socioemocionales, capacidades físicas y cognoscitivas de los menores.

De igual manera trabajamos en la detección, capacitación y prevención en niños con trastornos de lenguaje receptivo y expresivo, realizando **20 talleres** en preescolares con padres de familia y docentes.

Como parte de los servicios brindados por la UBR se apoya con el taller de terapia ocupacional y de manualidades con la intención de coadyuvar a la reinserción del paciente a sus actividades cotidianas y a su vida laboral, ofreciendo **44 sesiones** de este tipo.

9.- Transparencia

Este año se cumplió al 100% con la información requerida en plataforma por el Instituto de Transparencia y Acceso a la Información Pública del Estado de Nayarit, siendo DIF Bahía de Banderas el primero en cumplir en el estado de Nayarit, logro que nos tiene muy satisfechos y con mucho orgullo decimos que en el Sistema Municipal DIF Bahía de Banderas las cosas se hacen bien.